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@Навстречу X V II I  съезду В Л К С М

Д В А  В О П Р О С А
к делегату съезда Николаю Дмитриевичу Подуф алову, 
декану математического факультета:— Какое место в вашей деятельности занимает комсомольская работа?— Могу назвать два участка своей работы в комсомоле. Первый — в краевой ревизионной комиссии, поскольку являюсь ее председателем. Учет, финансы, многие другие стороны деятельности комсомольских организаций охватывает работа в данной комиссии. В организации и проведении различных проверок — основное содержание этой работы. Но нашим правом и обязанностью является не только «выявить», а и помочь в устранении недостатков. Кроме того, организуем методические мероприятия. На прошлой неделе, например, прошла учеба председателей ревизионных комиссий городских и районных комсомольских организаций.Участие в работе краевого комитета дает реальные плоды, помогает организовать большие и нужные дела. Здесь кстати вспомнить прошедшую в Шушенском пер-
ДЕНЬ УДАРНОГО ТРУДА

По всей стране поддерж ан 
славный почин трудовы х коллек
тивов о проведении 22 апреля 
ком м унистического субботника. 
Готовятся к проведению  дня уд а р 
ного труда и у нас в университе
те —  определяю тся места и объе
мы работ. 200 человек —  студен
ты, преподаватели, сотрудники 
будут трудиться 22 апреля на 
строительстве университета. Но 
уж е сейчас наши студенты вы хо
дят на субботники, заработанные 
средства на которых пойдут в 
ф онд проведения XI Всем ирного 
фестиваля м олодеж и и студен
тов в Гаване. 29 марта студенты 
ф изического факультета были з а 
няты на хозяйственных работах 
в университете. В ближ айш ие дни 
начнутся регулярны е субботники 
на станции Красноярск.

вую Всесоюзную школу по теории конечных групп. Судьба идеи во многом зависит от способности окружающих понять ее нужность, поддержать, конкретно помочь в осуществлении. На бюро крайкома предложение об организации Всесоюзной школы было поддержано. Постановление о ее проведении приняли совместно президиум Сибирского отделения А Н  С С С Р  и бюро Красноярского краевого комитета ВЛКСМ . Организационные вопросы, ряд финансовых были разрешены при участии последнего.Другое направление комсомольской работы — уже непосредственно на факультете. Это осуществление на деле необходимой и полезной связи между деканатом, партбюро и комсомольской организацией. Все студенческие вопросы, проблемы мы решаем совместно с бюро 13ЛКСМ. Комсомольская организация на факультете работоспособная, инициативная. Стараемся вовремя под

держать интересные (реальные) предложения студентов. В свою очередь, и они с пониманием воспринимают решения деканата, партийного бюро факультета.— С чего началась для вас комсомольская работа?— С социологии, пожалуй. Еще учась на третьем курсе университета, под руководством В. В. Гришаева и Ж. Т. Тощенко начал заниматься социологическими исследованиями среди студенчества. Двигал мной чисто теоретический интерес. Но в процессе работы пришлось столкнуться со всеми сторонами студенческой жизни, с комсомольской работой. Стал заниматься ею практически. После окончания университета год оставался секретарем комитета комсомола. Был избран в бюро райкома, послан делегатом на Всесоюзный слет студентов. С 1972 года — в бюро крайкома, был членом Совета молодых ученых, в последние годы работаю в ревизионной комиссии. Вот коротко все этапы моей комсомольской работы.

Близится Т Т С -78

Вновь на ударную...
Т ЕКУЩ ИЙ год  богат м н о ги 

ми важными событиям и в 
ж изни ком сом ола страны: 

это X V III съезд ком сом ола, 
60-летие Л енинского сою за м о 
лодеж и, это и XI Всемирный 
фестиваль м олодеж и и студен
тов, и 20-летие движения сту
денческих строительных о тр я
дов. Достойной встрече всех 
этих дат и будет посвящ ена в 
этом году работа сводного  сту

денческого  строительного от
ряда университета.

Второй год  в его составе 
ф орм ируется ССО «Заполяр- 

ник». О тряд называется так 
не случайно: бойцы его  р аб о
тают на 69-й параллели, в зо 
не вечной мерзлоты.

В прош лом  году наш отряд  
занял 1 место среди отрядов 

университета и III место ср е 
ди отрядов Н орильской зоны. 
Результаты такие понятны: бо й 

цы отряда м ного  и здорово  
потрудились.

В этом году отряд «Заполяр-

ник» вновь вы езж ает в Н о
рильск, где будет трудиться 
на рем онте ж е л е зн о д о р о ж н ы х  
путей Всесою зной ударной  
ком сом ольской стройки  «На
дежда». Снова мы встретимся 
с суровой, но так влекущ ей к 
себе тундрой. И тучи ком арья 
встретят нас уж е  как старых 
друзей. И ж еланны е « М а ги р у - 
сы» будут нас д руж ески  п р е 
дупреж дать гудко м  о своем  
«господстве» на трассах стр о й 

ки. А  самое главное, —  мы 
вновь встретимся со студента

ми М А И , МВТУ, СКГМИ, с ко 
торыми у нас завязались тес
ные друж ески е  контакты.

Ш таб ССО «Заполярник» на

поминает всем, кто хочет п р о 
верить себя в суровы х услови
ях Заполярья, кто в душ е р о 
мантик, —  побы стрее  записы

вайтесь в отряд, ведь не за го 
рами уж е и рабочий сезон ле
та 1978 года.

О. ЩЕРБИНИНА, 
комиссар ССО «Заполярник».

, Сейчас у первокурсни
ков математического фа
культета жаркая пора. 
Студенты проходят прак
тику на ЭВ М .

На снимках: преподава
тель программирования 
Е. С. Ефремова дает кон
сультацию первокурсни
кам.

Фото В. У Д А Л О В А .

В Н О Г У  С О  С Т Р А Н О ЙНынче отмечается славный 
юбилей Ленинского комсомо
ла, совсем скоро откроется 
XVIII съезд ВЛКСМ. В связи 
с этими событиями наша груп
па Ю-14 пригласила на встре
чу одну из первых комсомо
лок Красноярска Анну Иванов
ну БУРЛАКИНУ.

П ЕРЕД нами как будто про
шли эти дни, словно мы 

были рядом  с девуш кой 20-х 
годов. Анна Ивановна вступила 
в комсомол в 1923 году, а в 
день, который стал трагедией 
Для всех лю дей страны Сове
тов, —  ум ер В. И. Ленин, —  
она была направлена на рабо
ту в пионерскую  организацию . 
М ного  славных страниц из 
жизни активистки открылось 
нам в день встречи.

«...На первый пионерский 
сбор не явилось 11 парниш ек. 
Что случилось? Оказалось, что 
все они беспризорники, и про 
сто у водокачки отмывали свои 
пятки, чистили одеж ду, чтобы 
в полной ф орм е собраться на 
сбор, Работа наладилась —  
выходили на субботники, соби

рались по цепочке на пионер
ские сборы...».

Но не все шло гладко у м о
лодой ком сом олки. Было го 
лодное время. Появилась од
нажды у ребятиш ек буханка 
хлеба. По старым привычкам 
они украли ее. «Неужели вся 
работа с ними прошла зря? А 
как ж е рассказы о Ленине, о 
героях?..» —  думалось тогда 
Анне Ивановне.

К осени с 11-ю б еспризор
никами пришлось расстаться и 
пионерам отряда «Внучата 
Ильича» —  их расф орм ирова
ли по интернатам. Как слож и
лась их жизнь, правильной ли 
д орогой  пошли они? —  эти 
вопросы не один раз беспоко
или А нну Ивановну. И уж е 
спустя м ного лет придут к ней 
в библиотеку два инж енера и 
скажут: «Здравствуйте, тетя
АняІ». И окажется, что эти 
двое —  из тех одиннадцати.

«Жизнь была трудная, а мы 
старались сделать ее легче»,

—  вспоминает Анна Ивановна.
Ликбез —  короткое как вы

стрел слово, означающ ее, что 
советская страна скоро из от
сталой, неграм отной превра
тится в одну из культурных, 
образованных стран мира. М о 
лодые, как Аннушка, девчон
ки, шли в деревни. Ж енщ ины 
встречали их в новых перед
никах; чинно рассаживались и 
гром ко, пока по слогам, чита
ли: «М ы -не-ра-бы , ра-бы -не- 
мы!».

Стояла большая задача —  
ликвидация безграмотности и 
малограмотности. М олоды е 
учителя бывали на предприя
тиях, в вечерних школах, воин
ских частях. Анна Ивановна 
вместе с сотрудникам и город
ской библиотеки имени Горь
кого шла на литературные 
встречи с трудящ имися заво
дов, предприятий. О днаж ды 
на такой встрече подош ли к 
ней два м олоды х человека. 
Они все расспрашивали, а по

том представились: «Ж аров. 
Безыменский» и пригласили 
Анну Ивановну на съезд писа
телей. П риглаш ение было при
нято.

Специально для съезда на 
ф абрике «Спартак» для Анны 
Ивановны были изготовлены 
новые туфли —  рабочие узна
ли, что ей предстоит встре
титься с Н .К. К рупской и на
казали активистке, чтобы толь
ко в красных туф лях явилась 
на встречу в Н адеж дой Кон
стантиновной...

М осква. Новые встречи, впе
чатления. Д ом  Советов. 1-й 
съезд писателей открывает М. 
Горький. Все выступали х о р о 
шо, но особенно запомнились 
А. И. Бурлакиной выступления 
Михаила Кольцова и Алексея 
Толстого.

Вот и встреча с Крупской. 
Стул, два кресла. Сама Н адеж 
да Константиновна —  в синем 
сарафане и кофточка в поло
ску, больш ие очки. «Ну, дочка,

дож далась я тебя. Расскажи 
о Красноярске, о Енисее...» А 
потом вдруг неож иданно сп р о 
сила сиб ирскую  гостью : «А 
дров в библиотеке достаточ
но?» Что и говорить, —  холод 
но было в библиотеке, читате
ли сидели в пальто, чернила 
м ерзли. О бещ ала Н адеж да 
Константиновна, что дрова бу
дут. А напоследок сказала: 
«Самое главное —  учите чи
тать Ленина. У Ленина найдете 
ответы на все вопросы  ж и з
ни».

Встреча эта запомнилась на 
всю жизнь. О ней рассказала 
Анна Ивановна и нам, студен
там ю риди че ско го  факультета. 
И пож еланием  активистки со
ветского строительства было 
следую щ ее: «Ж ивите с гор я 
чим сердцем , отдавайте его 
тем, ком у посвятили жизнь». 
Так делает и по сегодняш ний 
день эта невысокая седоволо
сая женщ ина, которая прош ла 
по ж изни в ногу со всей Совет- 
Советской страной.

В. МИФТАХОВА, 
комсорг группы Ю-14.



XI Всемирный фестиваль молодежи и студентов

КОМСОМОЛ ВЬЕТНАМА
С ою з коммунистической 

м олодеж и Хо Ш и  Мина —  
массовая общ ественно-по
литическая организация 
вьетнамской молодежи, 
верный помощ ник и надеж
ный резерв Коммунистиче
ской партии Вьетнама 
(КПВ).

Днем  рож дения союза 
стало 26 марта 1931 года, 
когда по инициативе това
рищ а Хо Ш и  Мина Пленум 
ЦК Компартии Индокитая 
принял решение о создании 
Коммунистического союза 
м олодеж и Индокитая. Впо
следствии это название не
однократно менялось: в

1936— 1939 годах —  Со
ю з антиимпериалистической 
м олодеж и, в 1941— 1956 го 
дах —  Союз м олодеж и на
ционального спасения, в 
1956— 1970 годах —  Союз 
трудящ ейся м олодеж и
Вьетнама, в 1970— 1976 
годах —  Союз трудящ ей
ся молодеж и Хо Ш и 
Мина. В марте 1976 года 
прош ло слияние СТМ с 
Народно - революционным 
сою зом  молодежи Ю ж ного  
Вьетнама в единый Союз 
трудящ ейся молодежи, с 
декабря 1976 года —  Со
юз коммунистической м о
лодеж и Хо Ш и Мина

(СКМ).
В настоящее время ком 

сомол Вьетнама объединя
ет в своих рядах свыше 
3 миллионов ю нош ей и д е 
вушек. Подавляю щ ее боль
шинство членов СКМ —  
рабочая и сельская м оло
дежь, остальные —  студен
чество, учащаяся м ол о
деж ь, служащие.

СКМ Хо Ш и  М ина стро
ится на принципах дем о
кратического централизма. 
О рганизации сою за созда
ются по м есту работы, уче 
бы или по административ

ном у признаку, в соответ
ствии с организационны м  

строением  КПВ. Исходя из 
конкретны х условий разви

тия эконом ики и культуры, 
СКМ м ож ет создавать ко
митеты, объ единяю щ ие чле

нов союза, работаю щ их в 

определенной отрасли на
родного  хозяйства.

Высшим органом  сою за 
является съезд; съезды со
зываются не ранее одного  
раза в пять лет. М еж ду

съездами работой СКМ  ру- 1 
ководят Ц ентральный Ко- | 
митет, его  б ю р о  и секре- 1 
тариат. Первый секретарь 
ЦК СКМ Хо Ш и  М ина —
By Куанг.

За свою  героическую  
борьбу в годы  освободи- I 
тельной войны и труд овую  
деятельность вьетнам ск ій  ; 
ком сом ол награж ден в | 
1974 году о р д е н о м  Хо Ш и  
Мина.

ЦК СКМ издает газету 
«Тиенфонг» (Авангард), вы- ] 
пускает ж урнал «Тханьниен» 
(М олодеж ь), имеет м оло
деж ны е и пионерские изда- \ 

тельства.

НОВОСТИ СПОРТИВНОЙ ж и зн и
О спортивной жизни юриди

ческого факультета рассказы
вает О. АФАНАСЬЕВ, предсе
датель ДСО факультета.

—  Ю ридический факультет 
принимал участие в спартаки
аде университета по волейболу 
и баскетболу. В этих соревно
ваниях мужчины заняли вторые 
места, а вот девушки даже не 
приняли участия.

В зимнем м ногоборье П О  
мужская команда вновь была 
на втором месте, а девушки —  
на последнем, так как вместо 
десяти участников состязаний 
их оказалось всего два.

Проходили лыжные гонки: 
м уж чины  (на 10 км) заняли 
второе  место, женщ ины (на 5 
км) оказались на четвертом. 
Хорош ий результат показала 
Т. Вычужанина, но общ еко- 
маь)дный результат оказался

О  АКОНЧИЛСЯ первый круг 
^  первенства КрасГУ по 

шахматам. Наш нештатный ко р 
респондент встретился с адми
нистратором  соревнований 
О легом  Афанасьевым и одним 
из участников, капитаном ко 
манды ф изического факульте
та Александром  Избрановым.

—  Олег, читателям интерес
но узнать, как проходит этот 
турнир, какое значение имеет 
в спортивной жизни универси
тете]

—  Первенство проходит в 
два круга, при участии команд 
всех факультетов. Эти сорев
нования —  командные, от каж 
дой команды выступает по 
шесть человек (4 мужчин и 2 
ж енщ ины ). Результаты первен
ства идут в зачет спартакиады 
университета.

Турнир имеет большое зна
чение для пропаганды шахмат 
в КрасГУ, и значительную роль 
в этом сыграло участие в нем 
Елены Ахмыловской и Льва 
Псахиса.

—  Каков состав участников 
первенства]

—  В соревнованиях прини
м аю т участие 35 человек. С ре
ди них один м еж дународны й 
гроссм ейстер, один мастер и 
семь перворазрядников. А к 
тивное участие в турнире при
нимаю т преподаватели мате
матического и ф изического 
факультетов.

— Что можно сказать о пер
спективах развития подобных 
соревнований!

— - Безусловно, такие тур 
ниры полезны. Они значитель
но способствуют повыш ению 
мастерства молодых спортсм е
нов, открытию новых способ
ных шахматистов. Но на прове
дение данного турнира отрица
тельно сказывается отсутствие 
в университете шахматной сек
ции. Было бы неплохо, если бы 
наши шахматисты имели проч-

очень низким.
П рош ло первенство по 

шахматам. В первом туре 
муж чины оказались не на вы
соте, проиграв физикам со сче
том 4:2, при второй встрече 
результат был повышен, и 
встреча закончилась со счетом 
4:1 в пользу спортсменов ю р и 
дического факультета с одной 
отложенной партией (Е. Ахм ы - 
ловская).

В апреле-мае будет п р охо
дить первенство по стрельбе, 
летнее м ногоборье  ГТО и по 
футболу. Хочется пожелать на
шим командам больш их сп о р 
тивных успехов, и чтобы д е 
вуш ки-ю ристы  приняли более 
активное участие в спортив
ной жизни факультета.

Беседу записал А. НАЗАРОВ, 
слушатель отделения жур
налистики ФОПа.

ную  базу для систематических 
занятий, —  все условия для ее 
создания есть и на ф акульте
тах, и в целом в университете.

—  Александр, вас, как непос
редственного участника сорев
нований, попрошу прокоммен
тировать их ход и сложивше
еся сейчас положение.

—  Турнир проходит в острой
беском промиссной борьбе.
Партии длятся нередко 5— 6 
часов, но после первых же 
встреч стало ясно, что за пер
вое место поведут борьбу три 
команды. Команда биолого  - 
хим ического факультета сла
бо подготовилась к соревнова
ниям и практически потеряла 
шансы на призовое место.

После II тура наше полож е
ние было предпочтительным. 
М ы обыграли команду матфа
ка (3,5:2,9) и команду ю рф а
ка (4:2). Но в третьем туре 
произош ла досадная осечка —  
матч с биологами и химиками 
закончился со счетом 2:2. Во
прос о лидерстве, таким обра
зом, решился в матче команд 
ю рф ака и матфака, которы й 
закончился со счетом 3,5:2,5 в 
пользу команды юрфака.

Очень радует, что несмотря 
на свою занятость, в турнире  
принимаю т участие Е. Ахм ы - 
ловская и Л. Псахис. Это сде
лало соревнования более 
представительными и интерес
ными.

Беседу вел А. МАМАЕВ, 
слушатель отделения журна
листики ФОПа.
ОТ РЕДАКЦИИ: 25 марта бы 

ли подведены окончательные 
итоги первенства КрасГУ по 
шахматам. Места распредели
лись следую щ им  образом : 

на 1 месте —  команда ю р и 
дического  факультета, на вто
ро м  —  математики. С ледую 
щ ие места в первенстве заня
ли соответственно команды 
ф изического и би ол ого -хи м и
ческого  факультетов.

Прош ла спартакиада на мате
матическом факульт е т е.
После заверш ения соревнова
ний по м иниф утболу, лыжным 
гонкам  и баскетболу лидерст
во в общ еф акультетском  заче
те захватили спортсм ены 2 
курса, за ними вплотную  сле
дую т команды 1 и 4 курсов. 
Лидерство второкурсников не 
случайно: они ровнее других 
команд выступили в этих ви
дах спорта, да и активнее д р у 
гих участвую т в спортивных 
м ероприятиях.

В ближ айш ее врем я будут 
проведены соревнования по 
волейболу, настольному тен
нису и шахматам. ,

А теперь о последнем  п р о 
веденном первенстве по бас
кетболу. После того, как мате
матики уверенно выиграли куб 
ки за первые, места в первен
стве университета по баскет
болу и у девуш ек, и у ю н о 
шей, им предстояло разреш ить 
«домашний» спор. В течение 
двух дней в отличном  спорт
зале ш колы №  33 команды 
«выясняли отнош ения» м еж ду 
собой. У девуш ек уверенно 
победили первокурсницы .
Борьба за первое место обост
рилась бы, да неявка сильной 
команды 2 курса упростила 
путь первокурсни ц  к 1 месту.

У ю нош ей борьба была ин
тереснее. И гроки  2 курса как 
будто хотели испытать нервы 
болельщ иков, проигры вая свои 
матчи буквально до последних 
секунд. Но все ж е они вы рва
ли победу со счетом 25:24 у 
своих основных соперников —  
команды 4 курса, и завоевали 
первенство.

Впереди у спортсм енов еще 
м ного стартов.

В. ПРУС, 
группа М-21.

В ПОМОЩЬ ИССЛЕДОВАТЕЛЮ
В библиограф ическом  о тд е 

ле библиотеки организована 
выставка «Актуальные п р о б л е 
мы научно - технического п р о 
гресса». Вот ее разделы: 

«КПСС и научно - технический 
прогресс», «Н аучно-техниче
ский прогресс. Сущ ность. О с
новные тенденции», «С оци
альные проблем ы научно- 
технического прогресса», «На
учно - технический прогресс 
и охрана природы », «Вехи на
учно - технического п р о гр е с 
са».

ряд  актуальнейш их проблем 
научно - технического  п р о гр е с
са. Так, в разделе «НТП и ох
рана природы » освещ аются 
вопросы охраны  вод, недр и 
воздуха, а раздел «Н аучно-тех
нический прогресс. Сущ ность. 
О сновные тенденции» раскры 
вает понятие научно - техниче
ского  прогресса.

Раздел «Вехи НТП» ознако
мит читателя с развитием на
учно -  технического  п р о гр е с
са в СССР за 60 лет.

Книги выставки освещ аю т
Р. ОСКОЛКОВА, 

старший библиограф.

Твое свободное время

ВСТРЕЧА С ПИСАТЕЛЕМ
Позавчера в читальном за

ле общ еж ития университета 
проходил литературный вечер, 
на котором  студенты встрети
лись с литературным  крити
ком, членом Красноярской пи
сательской организации, пуб
лицистом  Константином Н ико
лаевичем Ш нейкрасиковы м .

Гость вечера сделал о б зор  
красноярской прозы, появив
шейся в последние годы и за
воевавшей читателя далеко за 
пределам и края.

М но ги м  известны такие п р о 
изведения наших авторов, как 
«Хмель», «Конь рыжий», «Чер
ный тополь» Черкасова, «Ди
кая кровь», «Три весны» Чмы- 
хало, «О колдованные звезды» 
С ибирцева, военные рассказы 
Ероховца и другие.В творчест
ве красноярских писателей 
м ож но  выделить ряд  тематиче
ских направлений: получил
больш ое развитие ж анр исто
р ического  романа; выделяю тся 
по своей значимости тема ра

бочего  класса, тема села. К 
ним прим ыкает ставшая попу
лярной и нашедш ая верных 
почитателей научная фантасти
ка.

К. Н. Ш нейкрасиков пооче
редно остановился на каж дом  
из направлений, выделяя ос
новные проблем ы  в литера
турны х произведениях. Исто
рия освоения С ибири, ф орм и
рование о со б о го  сиб ирского  
характера, соврем енность, м о 
рально - психологические 
проблем ы  села...

Критик нем ного  рассказал 
и о своем творчестве, о м но
гогранной и трудной работе по 
сбору материалов для б уд у
щих произведений. Д оскональ
ное изучение ж изни села поз
волило Константину Николае
вичу начать дискуссию  в «Ли
тературной газете» публика
цией «Хозяин на своей земле».

Участники встречи горячо 
поблагодарили уваж аем ого го 
стя за интересную  беседу.

J  ну-ка, hafutu!
П од таким девизом  проходил 

ко нкурс на лучш ую  ком анду 
м еж д у студентами би олого -хи 
м ического, ф изического и ма
тем атического факультетов, ко 
торы й состоялся в общ еж итии 

университета в м инувш ую  суб
боту. Каждая команда была 

представлена наиболее д о 

стойными от факультета.

П рограм м а конкурса была 
обш ирной и интересной. Так, 
например, каж дой ком анде 
(одном у из ее членов) нуж но 
было ознакомить болельщ и
ков с творчеством ка кого -ни
будь популярного  ансамбля, в 
ж анровой сценке представить 
героя наш его времени, спеть 
песню, станцевать характерный 
танец, проверить крепость 
м ыш ц в физических уп раж не
ниях.

А все это нуж но было на

чать с о строум ного  приветст
вия каж дой ком анды к двум 
остальным, сделать «подарок» 
ж ю р и , дабы «задобрить» его, 
и обратиться с долж ны м  при
ветствием к своим болельщ и
кам, чтобы они щ едрее были 
на аплодисменты.

О ригинальны е костю м ы, сде
ланные своими рукам и, искро
метный ю м ор, находчивость и 
неутомимая энергия студентов 
сделали более чем трехчасо
вой конкурс очень интересным 
и занимательным и помогли 
выявить скрыты е таланты.

Участникам конкурса были 
вручены призы. Хорош ее это 
дело —  интересно, с пользой 
проводить свой досуг. П оболь
ше бы таких м ероприятий!

Г. ГУРТОВЕНКО,
старший преподаватель ка

федры иностранных языков.Берегите сердце___  ВЕСЕЛ Ы  ВРАЧА '

З АБОЛЕВАНИЯ сердечно - сосуди
стой системы в настоящее время 
во всем мире стоят на первом  м е

сте по числу печальных исходов. У че
ные предполагают, что эти болезни 
в больш ой м ере являются следствием 
сущ ественных изменений образа жизни 
человека.

В наш стремительный век бесконечный 
поток инф ормации, лю дских контактов 
и впечатлений усиленно нагруж аю т пси
хику, а автоматизированное производст
во, соврем енны й транспорт освобож да
ю т человека от необходим ой ему м ы 
ш ечной работы. Все это предъявляет 
повыш енные требования к сердечно - 
сосудистой системе, создает «проблем у 
сердца».

Вспыхнула ссора. На работе или до- 
ма —  не важно. Всякое душ евное вол
нение сопровож дается возбуж дением  
сердечно - сосудистой системы, вы зы
вая «сердечные» переживания.
Всегда следует помнить о важном зна
чении внешней и внутренней «собран
ности» и правильного поведения.

Врачи говорят, что человеку еж еднев
но нужны «две столовые лож ки радо
сти». И верно, в радостном, приподня

том настроении лю ди способны тво
рить чудеса, а в угнетенном , подавлен
ном состоянии подчас бывает трудны м  
даж е посильное дело.

С ердечно - сосудистая система спо
собна выдержать больш ие психологиче
ские нагрузки, резкое  напряжение, тя
ж елый повседневный труд, тряску и 
м ногие д ругие  неблагоприятные воздей
ствия. Но иногда сдает и она. В этот 
период следует прийти на пом ощ ь серд 

цу. Лекарства ещ е не требую тся, пока 
достаточно лишь правильно о рганизо
вать отдых. И самый больш ой д руг в 
этих случаях —  ф изкультура.

Благотворным воздействием п р и р о 
ды надо пользоваться не только во вре
мя отпуска, каникул, но и повседневно. 
Выходной день лучш е проводить за го 
родом . Обязательно находите время 
для активного отдыха —  отдыхайте в 
движении. Л озунг «Берегите сердце» 
нуж но  понимать так: сердце для н о р 
мальной работы требует ф изической 
нагрузки. Занятия ф изкультурой и спор
том, туризм , сдача норм  ГТО —  это и 
есть проф илактика сердечно - сосу
дистых заболеваний.

М. СУББОТИНА, врач медпункта.
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